

GREGORIO SAN PEDRO, ALCALDE DE FERRERAS DE ABAJO, ZAMORA

“La gente está contenta de haber recuperado su río”

En sentido metafórico uno de los objetivos de la Estrategia Nacional de Restauración de Ríos es devolver la vida a los ríos. Algunas veces la metáfora se hace realidad. El río Castrón, en la cuenca del Duero, fue en su día desviado y encauzado a su paso por Ferreras de Abajo, en Zamora, y el viejo río comenzó a morirse despacio junto con los robles que bebían de sus aguas, los peces que lo habitaban y el recuerdo de los baños y meriendas en sus riberas.

Ahora con un presupuesto de 80.000 euros la Confederación Hidrográfica del Duero ha realizado una eficaz actuación de restauración del cauce original, incluida en el Programa de Conservación y Mantenimiento de Cauces, y los vecinos vuelven a disfrutar de su río después de tres décadas. El alcalde de Ferreras de Abajo, Gregorio San Pedro, explica a SAUCE las obras que se han hecho en su municipio.

¿En qué ha consistido la obra? ¿Qué es lo que se ha hecho básicamente?

Lo primero que me gustaría decir es que creo que ha sido una buena obra. Hemos hecho dos labores muy importantes en el río Castrón: recuperar el cauce del río original y limpiar y dar riqueza a la arboleda y la ribera que tenemos en el pueblo. Porque el río había sido desviado hace tiempo y había zonas que ahora tenían nueve metros de profundidad. La Confederación Hidrográfica del Duero ha tapado unos dos kilómetros de este cauce nuevo y en el viejo se han hecho labores de desbroce, entresaca, etc. para sanearlo y que vuelva a correr el agua.

No lo sé exactamente. Eso fue hace 30 años y yo no estaba aquí, pero según me dice la gente, como el río discurría entre un robledal, algunos vecinos sembraban también en sus orillas para aprovechar la fertilidad de las tierras. Eran como “quiñonadas” que le daba el pueblo a la gente más necesitada para que pudiese completar sus ingresos. Pero con las llu-

¿Se parece el Castrón al río antiguo?

Sí claro, los vecinos están muy contentos. Porque no es que se vaya a parecer, es que hemos recuperado el río antiguo. Va a ser tal cual. Hemos recuperado el cauce viejo. Por donde iba. O sea, que va a ser igual que hace 80 ó 90 años.

Parece ser que antes de ser encauzado la gente se bañaba en el río, en algunas zonas como el Pozo Picapez ¿Ya se puede volver a bañar o todavía es pronto?

Hombre, baja poca agua. Ahora por ejemplo no corre [la entrevista se hizo a principios de agosto]. Pero ha estado corriendo hasta hace 15 días. Y yo creo que cuando pase un año o algo así, que el río vaya cogiendo su propia dinámica, la gente volverá a bañarse. Yo creo que sí.

Entonces las obras también han enterrado el cauce que se hizo en su día. ¿Ha quedado algún tramo sin cubrir?

No quedan tramos por tapar en la zona para la que se pidió la actuación y en la que se ejecutó la obra, desde la residencia hasta la carretera. Unos dos kilómetros. Todo ese tramo ha quedado muy bien. Se ha hecho un paseo y en su día plantaremos vegetación autóctona. En el resto del río no se hizo porque sería muy costoso.

¿O sea, que quedan tramos de río encauzado?

Sí, pero no de la parte de abajo. Hacia Litos [pedanía vecina] sí, pero allí el río tiene menos profundidad y se encuentra mejor de como estaba en el tramo que hemos enterrado.

¿Por qué se desvió en su día el río del cauce original? Es decir, ¿por qué se hizo el cauce nuevo?



Gregorio San Pedro en su despacho.

.....
Algunos tramos de cauce habían llegado a alcanzar 9 metros de profundidad

vias –porque antes llovía mucho más– se inundaba la zona y no se podía cultivar. Por eso en su día desviaron el río. Con el tiempo se ha ido desgastando el fondo del cauce hasta alcanzar profundidades de 8 ó 9 metros. Y encima como ahora casi no traía agua, había agujeros o zanjas de esas dimensiones.

¿Se han habilitado algunas zonas recreativas aprovechando esta obra?

Sí, en la parte de abajo se han puesto piedras para que la gente pueda pasear, y queda como una poza. Y con la Junta vamos a hacer unas pasarelas para darle un poco de ambiente y colorido. Y, hombre, a la gente le gusta como va quedando, sí. La gente que está fuera viene al pueblo y va a ver su río y a pasear por él, cosa que antes no hacía. La gente dice que ahora ya es su río otra vez.

Eso le queríamos preguntar: ¿el Ayuntamiento solo o a través de la Junta de Castilla y León va a hacer obras complementarias en el río Castrón?
 Yo lo quiero hacer. Vamos a quitar el ganado de las proximidades, cercarlo y hacer unos senderos. Además va-

mos a hacer un carril bici. Ya llega prácticamente hasta el río y queremos subirlo bordeando por donde se ha hecho la obra. Pero ya sabe que los ayuntamientos tenemos poco presupuesto y desgraciadamente hay que ir haciendo poquito a poco y con el apoyo de la Junta y la Diputación Provincial. Digamos que ya tenemos la mitad hecho y creo que al año que viene lo rematamos.

Alcalde, explíquenos cuáles son las principales actividades del pueblo. Sabemos que está en la Sierra de la Culebra, pero díganos de qué viven sus gentes y de dónde provienen los principales ingresos del consistorio. Afortunadamente en Ferreras de Abajo tenemos muchas empresas. Gartabo, una firma de productos dietéticos, da trabajo a unas 80 mujeres, la residencia de ancianos genera unos 20 puestos y hay varios negocios pequeños de tres o cuatro trabajadores. Somos uno de los pueblos que afortunadamente tiene un índice de puestos de trabajo por población [unos 500 vecinos] quizá de los primeros de la provincia. El Ayuntamiento vive mucho de la Sierra de la Culebra, principalmente de la caza y la corta de pinos; de hecho las claras de los pinares constituyen el fuerte de los ingresos del municipio.

Tenemos entendido que hay varias empresas de productos dietéticos, además de la que usted menciona. ¿Hay alguna empresa en el pueblo que tenga algún vertido en el río? Son empresas que apenas utilizan agua. Y no vierten al río directamente. Van a fosas sépticas que vaciamos cada seis o siete meses. Las fosas vienen ya preparadas con fibra de carbono y al río sale muy poco vertido.

¿Tienen previsto construir alguna depuradora?

No está contemplado, aunque me gustaría. Lo que pasa es que el terreno es muy desigual y es complicado hacer este tipo de obras, pues hay mucha roca. Tenemos cuatro fosas sépticas y resulta complejo unir las para hacer

.....

El río original se desvió para aprovechar el cauce como zona de cultivo

.....

una depuradora por las características del suelo. Yo soy presidente de la Mancomunidad Tierras de Tábara y estamos estudiando el tema con alguna empresa, para que a través de las mancomunidades, estando todos más unidos, podamos hacer más fuerza para poder sanear un poco los ríos. Porque para un pueblo pequeño como éste son presupuestos totalmente inviables. Como no nos ayuden otras administraciones, resulta imposible.



Restauración en el río Castrón.

Esta zona del río Castrón está enclavada en el LIC (Lugar de Interés Comunitario) Sierra de la Culebra, entre cuyas especies piscícolas protegidas y en peligro de extinción se encuentran las bogas y bermejuelas. ¿Cree usted que volverán a verse en el río?

El Castrón era un río cangrejero muy bueno. También de bogas y truchas. Incluso llegó a haber anguilas. Lo que

.....

En el Castrón ha habido cangrejos, bogas y truchas, y aún tenemos tortugas

.....

pasa es que todas estas especies, si falta el agua se van o se mueren. Y es lo que pasó al desviar el río. Pero yo creo que dentro de un par de años volverá a haber cangrejos. Porque el río vuelve a correr, poquito, pero corre. Y además, ya no se secan los pozos, que es lo importante. Estoy convencido que el año que viene, si es un año normal y no uno seco como está siendo este, el río volverá a correr y tarde o temprano se repoblará de especies autóctonas. Le contaré algo que sabe poca gente, lo que hay son tortugas de río [galápagos europeo, según el citado LIC].

¿Cuál es la vegetación principal en el pueblo y en la ribera del río?

Hay mucho robledal. Y también encinas. Pero como hace tiempo, en los años sesenta, se empezó a plantar el pino de repoblación, éstos han ganado terreno y ahora abundan los pinares. Tenemos pino piñonero, negro y albar.

.....

Nos gustaría construir una depuradora, pero necesitamos ayuda de otras administraciones

.....

Alcalde, una última pregunta, ¿tiene usted la sensación de que la gente está contenta con las obras que ha hecho la Confederación Hidrográfica del Duero en su municipio?

Sí, desde luego. Yo también me preocupé un poco, sabe. Porque al principio cuando la gente ve un proyecto no sabe lo que se va a hacer y está temerosa. Entonces un día expliqué en un bando en qué iban a consistir las obras y la gente lo entendió. Y bueno, pues la mayoría, yo creo que un 95 %, por no decir el 100 %, ahora está muy contenta. Están contentos de haber recuperado su río, como le dije antes. Porque el río Castrón ahora es su río.

Pascual SERRANO IZQUIERDO
A.T. Dirección General del Agua